

## УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В СЛОВАЦКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

**Федоров Александр Вячеславович,  
ведущий научный сотрудник отдела  
уголовного и уголовно-процессуального законодательства;  
судоустройства Института законодательства и сравнительного  
правоведения при Правительстве Российской Федерации,  
заслуженный юрист Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, профессор  
1956af@mail.ru**

Статья посвящена общим вопросам установления в Словацкой Республике (Словакии) уголовной ответственности юридических лиц. Отмечается сходство предпосылок введения такой ответственности в Словакии и Чехии. Указывается на поэтапное установление уголовной ответственности юридических лиц в Словакии, первоначально путем внесения Законом № 224/2010 изменений в Уголовный кодекс Словакии, позволяющих применять к юридическим лицам такие «защитные меры», как изъятие денег и конфискацию имущества, затем — принятия специального Закона № 91/2016 об уголовной ответственности юридических лиц. Рассматриваются основные положения словацкого законодательства об уголовной ответственности юридических лиц. Обращается внимание, что в Словакии имеет место так называемая избирательная криминализация применительно к уголовной ответственности юридических лиц, когда они могут быть привлечены к уголовной ответственности не за все преступления, предусмотренные Уголовным кодексом Словакии, а лишь за те из них, которые поименованы в специальном Законе № 91/2016. Приводятся перечень преступлений, за совершение которых возможно привлечение к уголовной ответственности юридических лиц, и условия, при которых преступление признается совершенным юридическим лицом. Указывается, какие виды юридических лиц предусматриваются словацким законодательством, и отмечается, что не все из них могут являться субъектами уголовной ответственности согласно национальному законодательству. Рассматривается действие уголовного закона в отношении юридических лиц, совершивших преступления на территории Словакии и вне ее пределов. Раскрываются виды уголовных наказаний, назначаемые юридическим лицам, к числу которых относятся: ликвидация юридического лица; конфискация имущества; конфискация; штраф; запрет на осуществление деятельности; запрет на получение субсидий и дотаций; запрет на получение помощи и поддержки из фондов Европейского союза; запрет на участие в государственных закупках; публикация обвинительного приговора.

**Ключевые слова:** Словацкая Республика (Словакия), уголовное законодательство, Уголовный кодекс Словакии, Закон об уголовной ответственности юридических лиц, избирательная криминализация, перечень преступлений юридических лиц.

### CRIMINAL LIABILITY OF LEGAL ENTITIES IN THE SLOVAK REPUBLIC

**Fedorov Aleksandr V.  
Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Law;  
Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law  
under the Government of the Russian Federation  
Honored Lawyer of the Russian Federation  
Candidate of Legal Sciences, Professor**

The article is dedicated to the general issues of establishment of the criminal liability of legal entities in the Slovak Republic (Slovakia). Similarity of prerequisites for introduction of such liability in the Slovak Republic is noted. Gradual establishment of criminal liability of legal entities in Slovakia is noted, initially it was by means of amendment of the Criminal Code of Slovakia by Law No. 224/2010, which allows for using such "protective measures" as redemption and deprivation of property in relation to legal entities, then it was by means of adoption of Law No. 91/2016 on criminal liability of legal entities. Basic provisions of the Slovak law on criminal liability of legal entities are considered. The attention is paid to the fact that in the Slovak Republic there is a so-called selective criminalization as to the criminal liability of legal entities, when they can be held criminally liable not for all crimes specified in the Criminal Code of the Republic of Slovakia, but only for those of them, which are specified in the special Law No. 91/2016. A list of crimes, for which criminal liability is possible for legal entities, and conditions under which a crime is admitted to be committed by a legal entity, is specified. It is specified, which types of legal entities are foreseen by the Slovak law, and noted that not all of them can be the subjects of criminal liability according to the national laws. The effect of the criminal law is considered in relation to legal entities that have committed crimes in the territory of the Slovak Republic and outside it. The article contains the description of the types of criminal punishments of legal entities, which include: liquidation of the legal entity; deprivation of property; deprivation; penalty; prohibition to carry out activity; prohibition to receive subsidies and grants; prohibition to receive assistance and support from funds of the European Union; prohibition to participate in state procurement; publication of conviction.

**Keywords:** the Slovak Republic (Slovakia), criminal law, the Criminal Code of Slovakia, Law on Criminal Liability of Legal Entities, selective criminalization, list of crimes of legal entities.